
Русская Православная Церковь, Московский Патриархат, Благовещенская Епархия, г. Белогорск,
Подворье Свято-Троицкого мужского епархиального монастыря, храм иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница».

Издается по благословению Преосвященнейшего Лукиана, епископа Благовещенского и Тындинского.

Белогорцы! Ваш храм срочно нуждается в помощи! 
Реквизиты для пожертвований:

Получатель: Подворье иконы Божией Матери «Скоропослушница» г. Белогорск
ИНН/КПП: 2804003982/280401001, Расчетный счет №: 40703810300030000010
Банк: «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (ОАО), г. Белогорск
БИК банка: 041012765; Корреспондентский счет банка: 30101810300000000765
Назначение платежа: Пожертвование на уставные цели. Без налога (НДС)
Адрес храма: 676850, Амурская обл., г. Белогорск, ул. Политехническая 15
Тел.: 8-914-610-08-91

     

 Священники храма в честь иконы Божией Матери «Скоропослушница» 
совершают следующие требы:

Причащение и соборование больных на дому,
Более подробную

 информацию можно
получить в церковной

 лавке по адресу: 
г. Белогорск,

 ул. Политехническая 15. 

Или по телефонам: 
8-914-593-16-95 
8-914-610-08-91

Молебны: - благодарственный
- о выздоровлении
- о путешествующих
- на начало дела

Крещение,
Отпевание, Панихида,
Освящение: - домов

- квартир
- офисных и производственных помещений
- машин

  Собор Архангела Гавриила празднуется на сле-
дующий день после Благовещения, то есть 8 апреля. 26 
июля этот праздник совершается вторично. Поводом к 
установлению его послужило освящение в ХVII веке в 
Константинополе храма, воздвигнутого во имя святого 
Архистратига.
 Святой Архистратиг Гавриил - служитель Боже-
ственного Всемогущества. Он возвещал ветхозаветно-
му человечеству о будущем воплощении Сына Божия: 
вдохновлял пророка Моисея при написании книги Бы-
тия; пророку Даниилу возвещал о грядущих судьбах 
еврейского народа (Дан. 8, 16; Дан. 9, 21 - 24); являлся 
праведной Анне с вестью о рождении от нее Преблаго-
словенной Девы Марии. Святой Архистратиг Гавриил 
неотступно пребывал со святой Отроковицей Марией 
в Иерусалимском храме и впоследствии охранял Ее во 
все время земной жизни. Он явился священнику Заха-
рии, предсказав рождение Предтечи Господня - Иоан-
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на Крестителя. Господь посылал его к святому Иоси-
фу Обручнику: он явился ему во сне, чтобы открыть 
ему тайну воплощения Сына Божия от Пресвятой 
Девы Марии, предупредил о замыслах Ирода и по-
велел бежать в Египет с Младенцем и Богородицей. 
Когда Господь перед Своими страданиями молился в 
Гефсиманском саду до кровавого пота, на укрепление 
Его, по Церковному Преданию, был послан с Небес 
Архангел Гавриил, имя которого означает «Крепость 
Божия» (Лк. 22, 43). Жены-мироносицы услышали от 
Архистратига радостную весть о Воскресении Христо-
вом.
  
 http://days.pravoslavie.ru

 Протоиерей Владимир Агриков, настоятель 
храма Благовещения Пресвятой Богородицы в Тай-
нинском, рассказывает о послушании и духовниче-
стве:
 — У меня духовник похоронен за моим хра-
мом. Он скончался в 2000 году. Брат моего отца — ар-
химандрит Тихон, в схиме — Пантелеимон. При нем я 
поступил в Московскую духовную семинарию в 1957 
году. Я очень любил учиться. Окончил семинарию, 
академию, трехгодичную духовную аспирантуру, но я 
всегда слушался своего духовника.
 Он мне советовал еще участвовать во всех 
кружках, которые у нас были — во всех этих кружках я 
и занимался. Был кружок скрипки — я играл на скрип-
ке. А еще были кружки фортепиано, английского язы-
ка, иконописи и регентства. Больше меня как-то в ре-
гентство тянуло, я был регентом среди узкого круга в 
академии, и мне дали потом удостоверение, что я могу 
хором управлять.
 Но мне все это нравилось. Вся учеба в духов-
ном плане мне очень нравилась. Я учился с большим 
внутренним удовлетворением. Одиннадцать лет я изу-
чал богословие и так его полюбил, что сейчас участвую 
в Богослужебной комиссии Московской епархии по 
благословению митрополита Ювеналия. Эта комиссия 
заседает в Сергиевом Посаде, нас несколько человек. 
Мне это очень нравится, мы редактируем церковные 
службы.
 А моей жене это очень не нравится, она го-
ворит: «Что ты можешь там сказать хорошего?» Она 
меня на эту комиссию порой не пускает, и я вынуж-
ден слушаться, чтобы не было семейного конфликта. 
А мне так хочется на эту комиссию!
 Но что касается духовника, я его слушал во 
всем. Он был преподавателем в семинарии и акаде-
мии, следил за моим образованием. Он говорил: «Так! 
Что-то у тебя “троечки”». Я сразу подтягивал, чтобы у 
меня были «четверки». Но любовь к учебе у меня была 
просто необыкновенная.
 Я уже оканчивал академию, когда пришло вре-
мя принимать сан, а для этого надо было жениться. 
Девочки у меня никакой не было, и духовник мне так 
говорил: «Ты сначала учись, а невесту тебе преподоб-
ный Сергий пошлет». Понравилась мне одна девушка. 
Пришёл я к отцу Тихону и говорю: «Вот, батюшка, мне 
такая девочка нравится». Он отвечает: «Вера? Нет, она 

тебе не годится, она тебе не подойдет». И я его послу-
шался и на ней не женился. А он был духовником, всех 
девчонок знал. Потом я привел к нему свою будущую 
жену. Он говорит: «Ну, вот эта тебе подойдет, погово-
ри с ней». Я с ней поговорил — и создался наш брак. 
Мы живём вместе пятьдесят два года, у нас трое детей 
родилось. Мы их вырастили. Все они получили выс-
шее образование, все врачи.
 Я старался и стараюсь свою жену слушать. 
Пусть это мне порой не нравится, но я никогда не на-
стаиваю.
 Мне семьдесят шесть лет. Я сам уже являюсь 
духовником для тех, кто ко мне приходит. И я вынуж-
ден сказать, что у многих из них нет полного послу-
шания, а для меня это очень большое испытание. Я 
очень расстраиваюсь от этого, потому что вижу, что 
их жизнь неправильно сложится.
 Вот, была сегодня одна девушка, которая при 
мне выросла. Выбрала себе мальчика и ко мне его при-
везла. Я посмотрел: а она превосходит его по развитию 
и не будет им в жизни довольна. Я ей и говорю: «Ты 
не будешь довольна своим выбором. Разочаруешься 
— и его сделаешь несчастным и себя». Она заплакала. 
Сидит и плачет. Или она его уже любит? А я смотрю 
на него и вижу, что он ей просто не подходит. Говорю 
девочке: «Поищи ещё!» Она-то окончила юридический 
институт, а он человек недалекий. Ей нужен муж по 
развитию.
 Вы поняли, что духовное руководство — это 
никакое не начальствование, а мука? Потому что ви-
дишь судьбы людей, знаешь, к чему может привести 
их выбор, и ничего не можешь исправить. Вот в этом 
трудность духовничества.
 Есть в Псково-Печерском монастыре архиман-
дрит Адриан. Я его помню ещё по лавре. Ходила около 
него одна девочка небольшого росточка, непривле-
кательная, и говорила (я просто слышал это): «Хочу 
замуж выйти!» Батюшка ей: «Нельзя тебе замуж вы-
ходить! Не будет тебя муж ценить». А ей очень хоте-
лось. И она родила ребенка. А потом я видел, что она 
с этим ребенком ходит за отцом Адрианом. То есть у 
нее не сложилось что-то семейное, и она опять пришла 
со своими горестями к батюшке, хотя он ее предупре-
ждал и говорил, что у нее не сложится жизнь. Она его 
не послушала.
 Поэтому сейчас духовников мало, конечно. И 
почему мало — потому что люди стали все своеволь-
ные. Все живут так, как им хочется, и поступают так, 
как им хочется. Поэтому Господь и не дает духовни-
ков.
 Я тоже духовник посредственный. Какие во-
просы решаю? Да, бытовые какие-то: квартиру раз-
менивать — не разменивать, от мужа уходить или нет 
(смеется). Ну, это простейшие вопросы! Что я от сво-
его скудного ума могу посоветовать? Просто какой-то 
жизненный опыт наработался: все-таки пятьдесят лет 
священства за плечами.
 Сейчас очень трудно управлять. И людям очень 
трудно, потому что они не воспитаны слушаться. А 
ведь надо обязательно уметь слушаться. Неслучайно 
послушание является одним из обетов монашества с 
самой древности. И в молитве венчания священник 
молится и говорит (сейчас я вам прочту): «Сам и ныне, 
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Владыко, Господи Боже наш, низпосли благодать Твою 
небесную на рабы Твоя сия (и перечисляются имена, 
кто венчается) и даждь рабе сей (то есть невесте) во 
всем повиноватися мужу, и рабу Твоему быти во главу 
жены, яко да поживут по воле Твоей!»
 Вот только повиноваться и слушаться — очень 
трудно. Люди не слушаются — таков результат нашей 
эпохи. И все наши беды, все беды нашей молодежи, на-
ших детей — в том, что их не приучили слушаться.
 Вот, дети сейчас не хотят учиться в школе. Ну, 
как в школе не учиться? Детство должно быть посвя-
щено учебе, юность также должна быть посвящена 
образованию. А некоторые на это не хотят «время тра-
тить».
 — А у каждого ли должен быть духовник?
 — Я не знаю. Сейчас просто нет старцев. Стар-
ца надо бы, конечно, каждому, но люди сейчас сами 
управляются. Духовником может быть и мать, и отец 
- не обязательно священник. Родители имеют право на 
то, чтобы детьми руководить: у них есть жизненный 
опыт. Они могут, исходя из этого опыта, посоветовать 
что-то хорошее своим детям.
 — Говорят, что современный человек очень 
гордый...
 — У меня в Пятигорске живет друг отец Ила-
рион. Он, хоть и слепой, но исповедует, с народом об-
щается. Он говорит: «Самый главный недостаток на-
шего времени — это гордость. Люди не хотят ничего 
слушать, не хотят ничего принять, даже веру. Не уме-
ют верить, не умеют доверяться Богу. А ведь что бы 
ни случилось, надо довериться Богу! А они не хотят. 
Хотят своими силами. Говорят обычно: “Я — сильная 
женщина! Я сильная! Я все могу!” — а вот не получает-
ся...»
 — Как бороться с гордостью?
 — Это очень непросто. Это воспитывается. 
Уважение к Богу, к Церкви — часть нашей культуры. У 
нас в советский период целый пласт культуры утаили 
от современных поколений и не воспитали должным 
образом. И сейчас невоспитанные люди не знают, как 
по-другому жить. Если их обижают, то это их оскор-
бляет. Они считают, что этого не заслужили. Это очень 
непросто.
 — Можно с ума сойти...
 — Не знаю. Слава Богу! Преподобный Амвро-
сий Оптинский говорил: «С ума сходят только умные 
люди».

С протоиереем Владимиром Агриковым
беседовала Александра Боровик

 Священник Георгий Максимов: Здравствуйте! 
В эфире передача «Мой путь к Богу» – о тех людях, для 
которых обращение ко Христу стало событием, раз-
делившим жизнь на «до» и «после», и которым ради 
этого события пришлось прийти иногда с очень дале-
кой стороны. Сегодняшняя наша гостья как раз такой 
пример. Ее путь к Богу лежал через соприкосновение с 
миром злых духов. Елена Николаевна, не могли бы вы 

рассказать, с чего собственно всё началось. Насколько 
я понимаю, вы росли не в церковной семье.   
 Елена Смирнова: У меня семья была право-
славная, но невоцерковленная. Мы ходили в храм раз 
в год на праздники, ставили свечки. В общем, какое-то 
понятие о Церкви я имела, но очень неясное. Родители 
меня крестили, когда я только родилась. В этом помо-
гала одна бабушка. Она пригласила священника к нам 
в гости, он совершил крещение, а после этого она мне 
«заговорила» грыжу. И вот у меня и родители такие 
же, и бабушка. Они и в Бога верили, и в «барабашку» 
верили. Мама моя рассказывала, как к ней приходил 
домовой на даче. И бабушка тоже рассказывала. В об-
щем, они с детства передавали мне разные удивитель-
ные истории. Я всем этим тоже увлекалась. Я любила 
сказки, была немножко замкнутым ребенком, любила 
фантазировать. И, наверное, гадать научилась классе 
во втором. Мама мне показала какие-то несложные га-
дания на исполнение желаний – это были мои первые 
опыты.  
 Отец Георгий: Ну, наверное, тогда это было 
скорее как игра? 
 Елена Смирнова: Да. Но мне было уже инте-
ресно. Мне рассказывали, что у нас были какие-то даже 
ведьмы в роду и много кто занимался этими черными 
делами. И мне с детства даже нравилось в этот образ 
играть. Какая-то тяга уже была. Но настоящее боль-
шое увлечение началось в старших классах. Тогда, лет 
в 14, мои одноклассники немножко задирались. Они 
увидели у меня магический медальон, очень красивый, 
и спросили: «Ты что, ведьма?» – как бы с насмешкой. Я 
говорю: «Да». Они мне: «Докажи». Ну, я одной девоч-
ке погадала, другой. Тут – угадала, там – сообразила, 
здесь – сбылось. Надо мной перестали смеяться. Так я 
поняла, что это дает мне какую-то власть над людьми. 
И я стала об этом читать, более серьезно увлекаться 
этим. Опять же, мама моя показала мне гадания на 
святки, научила значениям карт. Она сама не ведьма, 
просто она считала, что это такое нормальное деви-
чье развлечение – после Рождества собираться, кидать 
сапожок «на женишка» и так далее. А я заинтересова-
лась. Мне всё это показалось очень интересным, таин-
ственным.
 Я не могу сказать, что с детства искала Бога, 
но я всегда понимала, что есть какие-то силы, которые 
нам неподвластны. И мне было сложно понять: как это 
так, я живу – а потом меня не будет, я умру? Я ведь 
чувствую, анализирую, люблю. Я не могу просто так 
исчезнуть! И я начала искать ответ на этот вопрос. И 
подумала, что в магических ритуалах, может быть, и 
кроется ответ. Конечно, я и о религии тоже, бывало, 
книжки читала. Но для меня это всё казалось слож-
ным, скучным. В церкви мне было тоже неинтересно. 
В детстве мне, конечно, нравилась там вся эта краси-
вая обстановка. А потом, когда я уже подросла, то по-
думала, что, наверное, истина не там. Меня тянуло в 
подростковом возрасте к чему-то более завораживаю-
щему.
 И вот девочки из класса стали меня просить 
вызывать духов. Мы занимались спиритизмом, Пуш-
кина, Лермонтова вызывали по тарелочке, какие-то 
вопросы задавали про мальчиков. Но после этих сеан-
сов, еще тогда, лет в 14, я стала себя не очень хорошо 
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чувствовать: как будто у меня температура поднима-
ется и какие-то силы теряются. Но особого значения 
этому не придала. А однажды, помню, мне приснился 
сон: как будто ведут меня по темному коридору и при-
водят к свету. И я слышу: «Зачем ты вызывала духов в 
Благовещение?» Я проснулась. Говорю: «Мама, что та-
кое Благовещение?» Я вообще не знала, что это. Мама 
говорит: «Какой-то православный праздник». Но и на 
это я тоже особого внимания не обратила.
 А в 16 лет я всем этим уже увлеклась очень 
сильно. Помню, как приходила в книжный – а там 
полки ломились от всего, что называлось «эзотерика». 
Чего там только не было! 
 Отец Георгий: Да и сейчас, увы, немало этой 
литературы продается. И вы в основном всё по книгам 
изучали?
 Елена Смирнова: Пока я еще в школе учи-
лась, это были книги. Потом уже стала переходить к 
практике. И медитацию пробовала, и как-то «уходить 
в астрал», впадать в определенные состояния. Ну, 
например, чтобы настроение поднималось, чтобы в 
жизни что-то улучшалось, нужно было закрыть глаза, 
представлять «ангела-хранителя», с ним разговари-
вать – в общем, впадать в состояние измененного со-
знания. Параллельно изучала гадание по картам. 
 Однажды знакомая сказала мне: «Ты вызы-
ваешь всё каких-то духов… Пушкин, Лермонтов… А 
есть один очень сильный дух, прямо из ада, один из 
близких к лукавому. Вызови его, – говорит, – и можно 
желание загадать». Не знаю, что я думала в 16 лет и 
зачем это сделала. Я тогда вызвала по тарелочке, одна. 
Я столько силы ощущала в себе и еще так радовалась, 
что у других не получается, а я могу сама. И я вызвала, 
загадала ему какие-то желания свои, подростковые. И 
в эту же ночь случился со мной мой первый тяжелый 
приступ. Я помню, что как будто на мне сидит какая-то 
сущность, она меня душит, болит сердце, всё болит, я 
как будто умираю. Я просыпаюсь. В какой-то момент 
читаю «Отче наш» – сразу молитва почему-то в голо-
ву пришла, я других не знала. Потом опять засыпаю, и 
снова всё повторяется. И так всю ночь. Где-то под утро 
я уже смогла с трудом проснуться. Пришла в школу, 
и мне эта девочка говорит: «А ты что, думала: просто 
так вызываешь? Там написано у меня в книжке: про-
читаешь заклинание – отдаешь душу». Но я тогда по 
глупости опять его вызвала и сказала, что не надо мне 
никаких желаний, ничего исполнять не надо. Однако 
это не помогло, и сны мучительные повторялись. Но 
опыты свои я не бросила, продолжала искать. Я и Богу 
молилась, помню, у икон. Какие-то свои желания про-
сила. Я просто думала, что всё духовное как-то вместе 
связано.
 Отец Георгий: Неужели вы не слышали о том, 
что Церковь негативно относится к магии, гаданию? 
 Елена Смирнова: Слышала. Но когда я начала 
общаться с гадалками, я видела: у них стоят иконы. 
Они любят понаставить. И они говорили, что есть ведь 
и белая магия. Что если человек несет свет и добро, 
то значит, в общем-то, он Церкви не противоречит. У 
меня никого из друзей и знакомых не было, кто был бы 
воцерковлен. И я понимала, что вроде плохо то, чем 
я занимаюсь. Но насколько плохо, я не осознавала. И 
продолжала всё это. В итоге в 19 лет я очень сильно 

заболела. Случилась совершенно непонятная болезнь. 
Не просто эти сны, которые продолжались у меня, а 
я начинала видеть наяву разные сущности, ощуща-
ла постоянный страх, болело сердце, голова, шумело 
в ушах… Стали вызывать «Скорую», врачи говори-
ли, что у меня сердечный приступ, панические атаки. 
Проверялась у разных врачей – найти ничего не могли. 
 У меня тогда появился интернет, и я вычитала 
на одном церковном сайте, что надо причащаться. А 
у меня было уже сформировано магическое мышле-
ние, суть Православия мне была неясна, и я вряд ли 
бы поняла, даже если бы мне объяснили. А магическое 
мышление – это вот что: Бог – это вселенная; ты дела-
ешь какое-то действие – и безликая вселенная откли-
кается, как бы в виде противодействия. Мне почему-то 
казалось, что Господь Бог – это что-то такое огромное, 
непостижимое, но не личность. И тогда была моя вто-
рая исповедь с Причастием. Я и это решила совершить 
вроде магического обряда. Не то чтобы я покаялась 
и хотела измениться. Но я думала: вот исповедаюсь, 
причащусь – и мне станет легче. Я вроде как и подго-
товилась, вроде какую-то информацию нашла о подго-
товке, но всё равно не могла вникнуть в глубину – или, 
может быть, не хотела.
 Отец Георгий: Иногда бывает такое внутрен-
нее ослепление, когда человек предается какому-то 
неверному пути, какому-то греху. Уже само это состо-
яние добровольно-греховное вызывает определенное 
ослепление ума, так что человек не может со стороны 
посмотреть на то, что делает, переосмыслить это. Это 
тяжело.
 Елена Смирнова: Очень сложно. Тем более что 
все мои знакомые, которые тогда появились, тоже мне 
поддакивали: «Да, всё едино. Сходи, если тебе будет 
легче, на исповедь, на Причастие».
 Отец Георгий: Рискну предположить, что, ко-
нечно, такое отношение к исповеди и к Причастию 
в итоге не пошло на пользу. Вы, конечно, тогда этого 
не знали и отчасти по неведению это сделали. Но для 
наших телезрителей стоит подчеркнуть, что если че-
ловек приходит на исповедь, или на причастие, или 
на крещение не ради соединения с Господом Иисусом 
Христом, а ради каких-то совсем других целей, тем бо-
лее оккультных целей, то это является тяжким грехом. 
Бывает так, что говорят: «Вот, мы ходили к бабкам, а 
они сказали: “Вы некрещеный, идите креститесь” – 
или: “Идите причаститесь в церковь, а потом мы вам 
погадаем, потом мы вам сделаем то, что вы хотите”». 
Из этого некоторые делают выводы, что, значит, они 
православные. Но это бесы так делают, потому что 
для бесов надругаться над крещеным христианином 
интереснее, чем над некрещеным человеком. Поэто-
му рискну предположить, что и в вашем случае это 
не принесло того, чего вы ожидали, потому что было 
сделано не с той целью, для которой эти таинства уста-
новлены. 
 Елена Смирнова: Даже несмотря на то, что это 
произошло по ложным мотивам, легкое облегчение 
после Причастия было. Может быть, я могла бы вос-
принять это как знак, куда надо идти, чтобы освобо-
диться от нападок злых духов. Но мне кажется, я не 
хотела, внутренне не хотела избавляться… Хоть мне 
и было плохо. Ведь когда занимаешься эзотерикой, 

4 Монастырское 
подворье



тебя наполняет ощущение, что ты знаешь что-то тай-
ное, что ты не такой, как все, – и вот эта гордыня, я ду-
маю, мешала. Так что я была не готова. Я сейчас гово-
рю с людьми, которые в этом во всем остаются, – они 
продолжают мыслить магически и просто не слышат. 
Очень сложно достучаться.
 В общем, став взрослее, я изучила разные вер-
сии гадания по картам, и всё еще мне казалось, что 
можно найти какую-то светлую сторону в этом заня-
тии. А еще помню: когда кто-то ругал Христа, напри-
мер какие-то знакомые язычники, то мне почему-то 
всё время хотелось защитить Его. И когда мне говори-
ли эзотерики, последователи Ошо, что, например, хри-
стианство – это всё ерунда, что это всё для рабов, то у 
меня всегда какое-то внутреннее противоречие было. 
Но когда я стала старше, то стала читать разные книги 
восточных мистиков, решила, так сказать, больше раз-
вивать свою духовность.
 Отец Георгий: И где именно вы ее искали?
 Елена Смирнова: В интернете всё есть. Знако-
милась с людьми, покупала книги. Я люблю читать, и 
книги меня привлекают. А эти книги были очень кра-
сивыми. Особенно Ошо, например, о любви: нари-
сован красивый цветочек, а содержание в общем-то 
гнилое. И притом что еще меня поразило: его жизнь 
подана, как будто он был великий мученик, страдалец. 
Я тогда не знала о христианских мучениках, поэтому 
мне казалось, что это великий человек, которого не 
понимали, а он открыл что-то разумное, понял, что че-
ловек – свободен. И в этих книгах прямо ведь не напи-
сано: гуляйте, блудите, будьте свободными. Там очень 
хитро всё подано. Поэтому я считаю, что даже вообще 
не стоит эти книги открывать. Сегодня ты почитал, 
завтра почитал, а потом сознание начинает меняться.
 И вот после прочтения Ошо у меня даже каки-
е-то мысли об атеизме появились. Если я до этого всё 
равно себя считала православной, хоть и с горем попо-
лам, то там очень убедительно внушалось, что христи-
анство не нужно. Что Иисус Христос – это был просто 
человек, что Он не умер на кресте, что Он куда-то ушел 
жить после этого. В общем, всякие выдумки Ошо. Я 
поначалу была вдохновлена, но позднее вчиталась и 
вижу: да там же повторяется одно и то же – и масса 
противоречий. Но меня поражает, что люди в это всё 
верят. Конечно, я была невежественная, мне никто ни-
чего не сказал… Но я сама могла бы искать правду. А 
я искала то, чего хотелось тогда для себя. Пожив не-
много по Ошо, я стала хуже – развратнее, эгоистичнее, 
равнодушной к чужой боли. 
 Отец Георгий: Собственно говоря, почему ему 
верят? Потому что, с одной стороны, там есть какие-то 
сентенции из области общечеловеческой мудрости – 
Ошо был начитанный человек и мог вставить то один, 
то другой афоризм в свои рассуждения. С другой сто-
роны, основной его посыл: ты хорош уже сам по себе, 
такой, какой ты есть, и никто не вправе тебе ничего 
указывать – поэтому наслаждайся собой, наслаждай-
ся своей жизнью, делай, что хочешь. Для человека, 
который подвержен страстям, это то самое, что ему 
хочется услышать. Потому что на самом деле человек, 
который живет по страстям, находится во внутреннем 
конфликте, ведь совесть ему говорит: то, что ты дела-
ешь, – неправильно. Ты можешь себе забивать голову 

чем угодно, ты можешь думать, что ты свободный че-
ловек, что никакого Бога нет, или что ты сам бог, или 
что есть боги, которые одобряют то, что ты делаешь. 
Ты можешь всё это придумать. Но в конце концов ты 
всё равно совершаешь грех против Единого Истинно-
го Бога. Вот у Соломона есть такие слова: «Веселись, 
юноша, и ходи по путям сердца твоего, только знай, 
что за всё это Бог приведет тебя на суд» (ср.: Еккл. 11: 
9). И этот внутренний голос совести, который подска-
зывает людям, что они не на правильном пути, создает 
дискомфорт, который приводит к депрессиям, стрес-
сам. Даже когда вроде бы всё хорошо и в порядке. Вот, 
ты решил, что не веришь, что это грех, решил жить 
как хочешь. Ну, казалось бы, это твой выбор – живи 
и радуйся. А радоваться не получается. Получается 
какой-то внутренний раздрай. Люди это чувствуют, 
люди из-за этого раздражаются. И слова Ошо вро-
де как помогают на какое-то время этот внутренний 
раздрай погасить: благодаря самовнушению, вколов 
себе в сознание очередную дозу убеждений: «Да нет, 
всё хорошо, я на самом деле прав, и не надо ни о чем 
сожалеть». Поэтому такие идеи популярны, но это не 
те идеи, которые способны изменить человека к луч-
шему. 
 Елена Смирнова: ЯЭто как таблетки анальги-
на: вроде принимаешь, и на время боль утихает – но 
болезнь остается. Те же книги позитивной психоло-
гии, тот же фен-шуй… Я и это всё читала. Прочита-
ешь, вдохновишься на какое-то время, а потом снова 
за этой книгой бежишь, снова хочешь почитать. Пото-
му что внутренне всё равно плохо. Не можешь заглу-
шить. В состояние прелести впадаешь. Я потом только 
поняла, что состояние благодати и состояние прелести 
– совершенно разные вещи. От благодати Божией уми-
ротворение, спокойствие, тишина, мир в душе. А в со-
стоянии прелести когда находишься – внутреннее бес-
покойство, хочется какие-то дела совершать, какие-то 
бесстыдные поступки, как будто взрыв внутри проис-
ходит. Кажется, что ты – бог. Все эти книги внушают: 
будете сами как боги, зачем вам какая-то Церковь? И 
вот я продолжала всем этим заниматься.
 И самое плохое: ко мне уже стали люди об-
ращаться, чтобы я погадала и составила гороскопы. 
Подружка другую подружку пригласила и пошло… Я 
поняла, что у меня получается. Собиралась открывать 
собственный салон. Хотя, признаюсь, было неприят-
ное ощущение после гадания. Я даже карты выкиды-
вала. Но всё равно потом шла и покупала. Уже нача-
лась зависимость какая-то. Даже до того доходило, что 
на работу устраиваешься – сделаешь расклад. Обяза-
тельно всегда что-нибудь плохое, расстроишься, за-
программируешь себя – и, естественно, будет плохо. 
Когда, например, колдуны вызывают духа или карты 
раскладывают и выпадает что-то – то человек начина-
ет про это думать и уже отбирать из происходящего те 
факты, которые подтвердят предсказанное. Этот меха-
низм я уже потом разгадала. Например, девушке вы-
пало, что встретит она блондина, и, в общем, она смо-
трит только на блондинов. Естественно, она встречает 
светловолосого молодого человека – а потом говорит: 
«Ну вот, сработало!» Или позитивная психология: 
конечно, если на душе мир, то, в общем-то, человек 
сделает какие-то добрые вещи. И это совершенно не 
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связано с тем, что вселенная тебе за то, что ты такой 
добрый и хороший, вдруг что-то подарила. Эта раз-
гадка пришла потом, но пока я была еще в состоянии 
прелести, в состоянии этого магического сознания.
 Мой переворот случился в 2012 году на Свят-
ки. Я решила вызвать дух моего любимого тогда Ошо. 
Думала: я с ним побеседую во время спиритического 
сеанса. Собрались с девушками погадать.
 Отец Георгий: Ну да, к чему книги читать, ког-
да можно напрямую пообщаться. (Смеется.)
 Елена Смирнова: Мы о чем-то тогда гадали, ве-
селились. Но я подумала, что вот, пришло время более 
серьезных занятий, я хочу истину познать, я хочу стать 
более серьезной ведьмой. Вызвали мы этого Ошо. И 
я, помню, спрашиваю у духа: «Ты кто? Ты Ошо?» И у 
меня тарелочка показала три буквы: «ЗЛО». То есть он 
сам себя и назвал. Ну, мы погадали как обычно, разъе-
хались. И ту ночь я хорошо помню. Я приехала домой, 
и меня охватил жуткий страх. У меня такого страха 
никогда не было. Я не могла заснуть. Помню, нашла у 
себя дома церковную свечу, зажгла ее. Стала молиться. 
Подчеркну, что злой дух уходит только от имени Ии-
суса, только от знамения креста, только от православ-
ных молитв. От всех прочих религиозных молитв они 
не уходят, проверено мной на опыте. И хотя я давно 
заметила эту закономерность, долго не могла сделать 
из нее правильный вывод. И вот, через несколько дней 
после этого, когда Ошо сказал, что он – зло, во мне 
случился резкий переворот.
 Хотя на самом деле я к этому перевороту долго 
шла. Помню, садилась и говорила: «Господи, если Ты 
есть, покажи, Какой Ты. Потому что я чувствую, что 
я уже в этом тону, в этих всех увлечениях и что до до-
бра они не доведут. Но я продолжу искать». И вот в те 
дни меня, конечно, много мыслей посетило. Я читала 
и про йогу, и про поездки в Тибет, это были последние 
отголоски моих увлечений. От «любимого» греха тя-
жело отказаться. Также я стала смотреть в интернете 
передачу про спиритизм, где священник объяснял, что 
это грех, показывали бесноватых, было страшно. Это 
были тяжелые дни.
 А дальше наступило 19 января 2012 года. Кре-
щение Господне. Я просыпаюсь утром и понимаю, что 
хочу быть православной, что я выброшу все прежне 
книги, что не буду ни с кем общаться из прежнего кру-
га. Я вообще всё это отсеку и буду познавать только 
одну истину, потому что истина там, в Православии. 
Я с такими мыслями встала и всё это сразу сделала. Я 
даже не знаю, откуда такая решимость взялась. Как 
мне сказал батюшка, у которого я потом была на ис-
поведи: «Возможно, кто-то за тебя помолился. Потому 
что это бывает очень редко, чтобы человек так вдруг 
резко от всего отказался». Я очень долго готовилась к 
исповеди. Помню, когда в интернете начала искать, у 
меня так было: вот задаю вопросы – и мне сразу ответ. 
И именно нужный, правильный, логичный ответ. Не 
так, как в этих учениях эзотерических: ищешь ответ 
– и еще больше запутываешься. А тут всё стало скла-
дываться в голове. Просто истина – и всё. Я подгото-
вилась. Помню, пришла на исповедь в малом храме 
города Череповца, был вечер. И вот перед самой испо-
ведью мне жутко плохо стало, меня трясло, речь будто 
пропала. Я думала, что убегу оттуда.

 Отец Георгий: Духи, конечно, мешают челове-
ку, который решил прийти к Богу. Понятно, что они не 
будут сидеть и смотреть, как их добыча от них усколь-
зает. Поэтому, конечно, и не только в вашем случае, во 
многих подобных случаях они пытаются как-то вос-
препятствовать тому, чтобы человек от них ушел. 
 Елена Смирнова: Да, очень плохо было. Но я 
подумала: у меня ангел-хранитель рядом, я не уйду, я 
пойду на исповедь. Я помолилась ангелу-хранителю, 
и это отступило. Я очень благодарна отцу Иоанну, к 
которому попала тогда на исповедь. Он сам проник-
ся тогда моей болью. Мы прочитали чин отречения 
от сатаны, прочитали молитву, плюнули в его сторо-
ну. Помню, первые службы дались тяжело. Мне до сих 
пор тяжело стоять. Но я тогда стояла. Я ничего не по-
нимала, но мне было хорошо – и даже это не совсем 
то слово. Я ощущала в храме, как вся чернота сходит 
с моей души и мне становится легко. Я сделала выбор. 
Было сложно. Мне до сих пор сложно. Сначала я из-
бавлялась от магического мышления, чтобы не было 
такого, например, что птичка пролетела – это какая-то 
примета.
 Отец Георгий: На самом деле это очень силь-
но порабощает человека. Несмотря на всю риторику 
про свободу, чем больше человек углубляется в такое 
мышление, тем большими вещами он сковывается. 
Вот этими приметами, гаданиями. Собственно гово-
ря, это то, что было и у древних язычников, когда они 
никакого дела не делали, не погадав. И, действительно, 
как вы хорошо объяснили, это делает человека несво-
бодным. Первые христиане почувствовали свободу от 
всего этого. Думаю, что такую же свободу ощутили и 
вы, хотя это, возможно, было непросто.
 Елена Смирнова: Да, раньше мне казалось, что 
христиане – несвободные люди, а оказалось всё нао-
борот. Христианство – религия очень сильных, сво-
бодных людей, оно дает силы для борьбы с грехом. В 
общем-то я надеюсь, что магическое мышление у меня 
ушло. И возвращаться к прежнему не хочу. Все книги 
выкинуты. И батюшка сказал: «Ты, раз других обра-
щала к этим всем делам, теперь действуй в обратном 
направлении». Я ведь, естественно, и вызывала со сво-
ими знакомыми духов, и кому-то эзотерическую лите-
ратуру давала почитать, и гадала. И после покаяния я 
при помощи интернета нашла девушек, которые тоже 
занимались похожими вещами. Им вообще плохо, 
некоторым даже до сих пор. Значит, я еще легко отде-
лалась. Не могу сказать, что у меня прошло всё пол-
ностью. Думаю, это длительный процесс. Я посадила 
свой духовный иммунитет очень сильно всеми этими 
занятиями. Но по крайней мере я поняла: я нашла то, 
что искала. Жаль, что так долго и с такими непри-
ятными приключениями, но Господь к Себе привел. 
Главное теперь – правильно идти.
 Отец Георгий: Я знаю, что вы ведете группу 
«ВКонтакте», которая посвящена проблемам магии и 
оккультизма, помощи людям, которые пострадали от 
этого. Потому что ваш случай не единичен. Собствен-
но говоря, это такой духовный закон: тот, кто так или 
иначе обращается к духам зла, потом ничего хорошего 
от них не получает, потому что у них нет задачи по-
могать людям. Их задача – навредить человеку. Может 
быть, вы могли бы рассказать про тех, кто тоже зани-
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мался оккультизмом, чьи истории вы узнали, – расска-
зать, что случается с людьми, которые продолжают это 
увлечение, и что случается с людьми, которые все-таки 
бросают это и с покаянием приходят к Богу?
 Елена Смирнова: Наша группа называется 
«Осторожно! Оккультизм и секты». Сначала мы ее 
вели вдвоем – девушка Евгения и я. Она занималась 
еще более глубоко, прошла инициации, жила в ашра-
мах Ошо. Там было серьезнее, чем у меня. Сейчас она 
себя чувствует плохо, работать не может. Но кто не 
кается, тем намного хуже. Я знаю примеры многих 
ошовцев, эзотериков и прочих, кто очень плохо кон-
чил. Однако мне бы хотелось через эту передачу до-
нести до людей, которые тоже занимались черными 
вещами, чтобы они не боялись бесов, даже если они 
приходят сейчас по ночам к вам, пугают. Бог сильнее. 
Просто некоторые говорят, что всё, им очень тяжело и 
уже не получится измениться. Я думаю, что не нужно 
этого уныния.
 Когда мы начали вести нашу группу, то очень 
много негатива сначала встретили. И я до сих пор не 
знаю, как до многих оккультистов донести свет веры. 
Да, приходится что-то страшными историями пода-
вать, не просто говоря: «Я погадала, и мне стало пло-
хо», а описывать все ощущения. Тогда кто-то начинает 
задумываться. И уже были случаи, когда мне говори-
ли: да, я вот тоже погадала, и у меня были похожие 
сны; пожалуй, мне надо бы прекращать. Были и такие 
случаи, когда, узнав о пагубности гадания и оккуль-
тизма, прочитав наши истории, люди не только остав-
ляли это, но кто-то приходил к первому Причастию, 
начинал воцерковляться. Знаете, вскоре после покая-
ния я описала подробно свою историю, а сейчас, спу-
стя три года, я специально перед передачей прочитала 
ее, и мне кажется, что она как будто уже не про меня. Я 
даже каких-то вещей уже не помню. Думаю, это поло-
жительная тенденция.
 Отец Георгий: Конечно. Господь помог от это-
го избавиться. Действительно, началась новая жизнь. 
И это хорошо, что прошлое уже не властвует над вами 
даже через воспоминания.
 Елена Смирнова: А с теми, кто всем этим зани-
мается, мы говорим на разных языках. Мне кажется, 
что им сейчас живется плохо. А они смотрят на нас и 
думают: «Сумасшедшие христиане. Зачем ты побежала 
в церковь?» У многих ведь о Церкви такое впечатле-
ние: там все ходят в платочках, злые, в юбках длинных, 
ни улыбнуться, ни посмеяться.
 Отец Георгий: Некоторые стереотипы поддер-
живаются, конечно. В том числе антицерковными си-
лами. А иногда и напрямую злыми духовными силами.
 Елена Смирнова: Но на самом деле люди не 
хотят каяться, потому что в Церкви надо над собой 
работать, смотреть за своими страстями, признавать 
их, бороться с ними. А при магическом сознании, нао-
борот: там люди ищут счастья без особой работы над 
собой. Но я не вижу в них счастья. Я вижу какую-то 
экзальтацию, прелесть. Я не видела людей, которые 
стали миллионерами после того, как где-то денежками 
пошуршали и так далее… Но они вот в это свято ве-
рят. У них убеждение, что они во вселенную посылают 
сигналы, и это однажды будет. Я раньше со многими 
говорила, но теперь стала осторожнее. Потому что, 

бывает, сама разозлюсь, и уже начинаю защищать не 
истину, а себя. Но так Богу не угодно. Я, конечно, про-
должу работу против оккультизма. Хотя бы среди сво-
их друзей. Многие не верили, что я православная. Ду-
мали, что это просто новое увлечение, пройдет через 
несколько месяцев. Но это не увлечение, это жизнь. В 
этом истина.
 Отец Георгий: Мой близкий друг отец Дани-
ил Сысоев многие годы трудился в Центре Иоанна 
Кронштадтского. И туда очень много проходило лю-
дей, пострадавших от воздействия злых духовных сил, 
от обращения к оккультистам, к гадалкам, к магам. И 
отец Даниил на основании многих наблюдений сделал 
такой вывод: если обращаться к злым силам, напри-
мер, с просьбой, чтобы кто-то исцелился и здоровье 
получил, то после этих магических действий человек 
может почувствовать себя лучше, но это улучшение 
держится ровно до тех пор, пока человек не расскажет 
об этом кому-то еще, чтобы вовлечь его в тот же про-
цесс. А после этого становится хуже. И нередко даже 
хуже, чем было изначально. Помню пример, который 
он приводил: мать, у которой сын пил, пошла к бабке 
заговорить его, чтобы он перестал пить. Пить пере-
стал, стал резко агрессивным, бил ее, потом покончил 
жизнь самоубийством. Это просто иллюстрация той 
истины, что злые духи не помогают из альтруизма. 
И всякое обращение к ним духовно вредит человеку. 
Опять же, приступы одержимости. Вас сохранил Го-
сподь от этого, но часто бывает, когда человек стано-
вится одержимым именно после того, как начал зани-
маться похожими вещами или обращался за помощью 
к злым духам. К сожалению, люди недооценивают эту 
опасность. И некоторые, когда слышат, что Церковь 
относится к колдовству и экстрасенсорике негативно, 
думают: ну, это просто попы не хотят себе конкурен-
ции, или другие нелепые мысли. А мы предупреждаем 
об опасности просто потому, что к нам потом прихо-
дят люди, искалеченные этим опытом. Многие полу-
чили такое повреждение, от которого им потом при-
ходится избавляться годами.
 Елена Смирнова: Даже если немножко уча-
ствуешь в этом, получаешь вред. А то слышишь ино-
гда: «Ну, погадала один раз, а что плохого?» Как-то 
надо донести, что даже один раз – уже всё. А то ведь 
чего только не пишут, до смешного доходит. Я как-то 
читала в интернете: мол, потому гадают на Святки, 
что Господь Бог так радуется тому, что у Него родил-
ся Сын, что выпускает бесов погулять по земле, и они 
дают людям информацию. И поэтому можно гадать на 
святки и это якобы не грех.
 Отец Георгий: Это, конечно, полная чушь. В 
действительности всё очень просто. Если мы ожидаем 
помощи от Бога, можно ее попросить у Самого Бога. И 
ни карты для этого нам не нужны, ни чьи-то духи… А 
когда человек обращается не к Богу, а к другим силам 
– здесь уже всё очевидно. Это силы, которые против 
Бога. И если Бог – источник добра, ясно, что эти силы, 
как бы они себя ни позиционировали, ничего, кроме 
вреда, принести нам не могут.
 Елена Николаевна, спасибо большое за ваш 
рассказ. Помощи Божией вам!
 Беседовал священник 

Георгий Максимов
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Расписание Богослужений
храма иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница»

 (г. Белогорск, ул. Политехническая 15, тел. 89145931695)
Пн 20 Память преподобной Евдокии, 

великой княгини Московской.
900-1000  Молебен преподобной Евдокии. 
Панихида.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Чт 23 Память 
преподобного Антония Киево-Печерского, 

начальника всех русских монахов.
900-1000  Молебен преподобному Антонию.
Панихида.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вт 21 Память явление иконы 
Пресвятой Богородицы во граде Казани.

900-1130   Божественная  Литургия. 
1700-1800 Акафист Пресвятой Богородице пред 
иконой Казанская.

Пт 24 Память равноапостольной Ольги, 
великой княгини Российской, 

во святом крещении Елены.
900-1130   Божественная  Литургия. 
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Ср 22 900-1000 Молебен священномученику Киприа-
ну пред иконой с частицей мощей. 
Панихида.  
1700-1800 Молебен Пресвятой Богородице пред 
иконой Неупиваемая Чаша, о исцелении и 
вразумлении пьющих и наркоманящих.

Сб 25 Память мучеников Феодора варяга 
и сына его Иоанна Киевских.

900-1130   Божественная  Литургия. 
Панихида.
1400-1500 Крещение взрослых и детей от 7 лет.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вс 26 Собор Архангела Гавриила.
900-1130   Божественная  Литургия.  
1400-1500 Крещение детей до 7 лет.
1700-1800  Водосвятный молебен пред чудотворной иконой Божией Матери «Скоропослушница».
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  Всё, что с нами происходит, мы склонны объяснять по-своему. Однако скольким испытаниям 
мы должны подвергнуться, то знает лишь один Бог, Который их попускает. 

Блаженный старец Иосиф Ватопедский
Россия, храни веру Православную, в ней же тебе утверждение!


